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8 МАРТА – ПРАЗДНИК ВЕСНЫ 

Любите, девушки, 
простых романтиков…

Сильный, гордый и бесстрашный до без-

рассудства, рыцарь «без страха и упрека» – 

таким на протяжении долгих столетий был 

идеальный мужчина в представлении слабо-

го пола. Однако, что хорошо в теории, не 

всегда получает достойное воплощение в 

жизни. Когда голодно, холодно, и враги со 

всех сторон наступают, соответствие данно-

му образу становится стратегической необ-

ходимостью. Но в более мирную эпоху 

приоритеты неизбежно смещаются. Совре-

менные девушки чаще засматриваются на 

тихих, верных и надежных мальчиков, жела-

тельно с определенным материальным бла-

госостоянием. Такой принц не будет петь 

серенады под окном, зато не убежит к первой 

встречной фотомодели и не разобьет хрупкое 

девичье сердце. Но возвышенные идеалы 

прошлого никуда не исчезли. Они просто 

спрятались за строгой рациональностью со-

временных принцесс. К тому же понимать 

слово «сила» исключительно в физическом 

плане, согласитесь, примитивно. А как же 

громкие свершения и покоренные вершины? 

Так что и нынешним девушкам есть о чем 

мечтать долгими зимними вечерами.

 …отважных летчиков 
и моряков

Парадокс: военный – профессия серьез-

ная, суровая. Однако именно офицеры 

традиционно считаются образцом галант-

ности и хороших манер. И на то есть при-

чина.  

Если откинуть романтические фантазии, 

мы вспомним, что профессиональное за-

нятие этих людей – родину защищать. Ког-

да речь идет об ответственности такого 

уровня, важна каждая мелочь. Следователь-

но, как образование, так и воспитание за-

щитника отечества должно быть безупреч-

ным.  

В ЛЭТИ миссия подготовки грамотных 

офицеров запаса возложена на факультет 

военного обучения. Мы побеседовали с 

заместителем начальника ФВО, капитаном 

1-го ранга Сергеем Игоревичем ТОПТА-

ЛОВЫМ. И узнали, что именно здесь бу-

дущие специалисты могут познакомиться 

с той техникой, которую обычно видят 

только на чертежах, а также попробовать 

себя в роли руководителя коллектива. На-

ряду  с военной подготовкой лэтишники 

получают на ФВО дополнительную инже-

нерную специальность по эксплуатации и 

ремонту боевой техники. К тому же воен-

ное обучение наводит порядок в ветреных 

головах юношей, приучает к самодисци-

плине и умению правильно организовать 

свое время. 

Благодаря полученным знаниям и навы-

кам, выпускники ФВО становятся востребо-

ванными не только в военном ведомстве, но 

и в таких силовых структурах, как ФСБ и 

МВД. Но даже если человек предпочтет 

мирную специальность в коммерческой 

фирме, деловые качества, приобретенные им 

на этом факультете, лишними не будут. 

Облико морале…
В уставе военной службы сказано, что 

каждый военнослужащий должен преодо-

левать те трудности, которые ставит перед 

ним служба. Эту фразу многие студенты 

ФВО помнят наизусть. За моральный облик 

воспитанников радеют и старожилы воен-

ного факультета, хранители традиций. Среди 

них гроза студентов, капитан 1-го ранга в 

отставке Валерий Вячеславович КОСАРЕВ. 

По его убеждению, офицер – это не просто 

военный специалист, но умелый руководи-

тель, преподаватель и воспитатель. Такой 

человек всегда должен быть примером для 

подражания. Известно, что устав не может 

регламентировать всю жизнь человека, но 

офицер в любой ситуации должен вести себя 

подобающе. 

А что думают сами студенты, к примеру, 

о воинской дисциплине? Конечно, на пер-

вых порах небывалая строгость, жесткие и 

порой непонятные правила шокируют ребят. 

Однако на то и дается нам учеба, чтобы де-

лать из нее правильные выводы. Студент 3 

курса ФКТИ Юрий Королев: «Сейчас слово 

«честь» почти нигде и не услышишь, а пре-

подаватели военного факультета делают все 

возможное, чтобы поддержать это понятие. 

А их личный пример убеждает нас больше 

всего».

Александра МИЛЬЦИНА

Идеальный мужчина
Праздник настоящих мужчин 
доставляет прекрасной половине 
населения нашей страны не меньше 
радости, чем их «законное» 8 марта. К 
примеру, волнительный выбор подарка, 
полное надежд ожидание, и наконец – 
согревающая душу благодарность в глазах 
любимого – это ли не счастье?

Галина Николаевна ВИОЛИНА, к.т.н., 
доцент кафедры микроэлектроники

Я работаю в ЛЭТИ с 1957 года. Тогда я еще 
была студенткой на кафедре диэлектриков и 
полупроводников, там же и начала работать – в 
лаборатории. В то время весь наш вуз разме-
щался лишь в двух корпусах, было тесно, и мы 
с удовольствием участвовали в строительстве 
нового красивого третьего корпуса. Вся дея-
тельность преподавателей была направлена 
только на то, чтобы выучить и воспитать хоро-
ших специалистов. Никто не занимался по-
сторонними делами, потому что у нас на это не 
было лишнего времени, да и пространства. 
Даже у преподавателей были всего две малень-
кие комнатки отдыха, где они могли отдохнуть 
во время перерыва. 

Вся моя дальнейшая жизнь оказалась тесно 
связана с той кафедрой, на которой я начала 
работать. Там же я поступила в аспирантуру и 
познакомилась с будущим мужем, а впослед-
ствии защитила кандидатскую и стала доцен-
том. Кафедра стала для меня настоящим до-
мом.

Руководил кафедрой диэлектриков и по-
лупроводников Н.П. Богородицкий, в то время 
– ректор ЛЭТИ. Он часто говорил: «Главное 
– научить студента читать книги!», и мы это 
понимали как свою обязанность – научить 
студента думать. На выпускающих кафедрах 
преподаватель обязательно должен быть уче-
ным, иначе он не сможет дать студентам фун-
даментальные знания. Но лично мне препо-
давание всегда было интереснее самой науки. 
Я очень уважаю и люблю своих студентов и 
пытаюсь научить их всему, что в моих силах.

Но и наука всегда была для меня делом 
важным и ответственным. Всю свою жизнь я 
посвятила изучению карбида кремния, широ-
козонного полупроводника. Я работала  в со-
ставе научных групп, на основе моих исследо-
ваний другие члены группы изготавливали 
светодиоды, предназначенные для записи ин-
формации. Со своими работами я неоднократ-
но участвовала в российских и международных 
научных конференциях.  

Я всегда гордилась своим коллективом, у 
нас никогда не было каких-то проблем в обще-
нии, склок или интриг. А все потому, что здесь 
работали и работают настоящие специалисты, 
которые все свое время посвящают работе. 
Женщин на кафедре очень мало, но тех, кто 
все-таки остался здесь работать, можно назвать 
действительно выдающимися личностями. 

Часто говорят: чтобы женщина на нашей кафе-
дре состоялась, ей нужно быть на две головы 
выше, чем мужчины. И мы стараемся соответ-
ствовать этому уровню.

Работники нашей кафедры всегда поддер-
живают друг друга, мы живем одной 
дружной семьей. Никогда не за-
буду, как все коллеги поддержи-
вали меня, когда тяжело болел 
мой муж.  Мы часто вместе устра-
иваем замечательные празд-
ники: на последний Новый 
год все получили в подарок по 
мягкой игрушке, а раньше 
мужчины пекли нам к вось-
мому марта блины. Время 
идет, в университете мно-
гое меняется, но здесь я 
всегда чувствую себя, как 
дома. 

Людмила Константиновна 
МОИСЕЕВА, старший 

преподаватель кафедры ФВиС,   
мастер спорта по художественной 

гимнастике

В ЛЭТИ я пришла в 1963 году. Тогда я 
была совсем молодым преподавателем, 
очень увлеченным своей работой. Утром я 
вела учебные группы по спортивной гимна-
стике для студенток ЛЭТИ, а вечером трени-
ровала сборную по художественной гимнасти-
ке. Сама я на тот момент была мастером 
спорта по художественной гимнастике и чле-
ном центрального совета организации «Буре-
вестник», в которой были объединены все вузы 
страны, где преподавалась художественная 
гимнастика. 

Художественная гимнастика была и остает-
ся главной любовью моей жизни. Многие де-
вочки в моей сборной стали мастерами спорта. 
Мы занимались самозабвенно и очень интен-
сивно. Иногда просто теряли счет времени. 
Бывало, на часах уже полночь, а занятие в раз-
гаре. Никто не хотел уходить, не говорил, что 
уже поздно. Мне как преподавателю приходи-
лось прекращать тренировку, чтобы девочки 
добрались домой. К счастью, тогда вечерами 
ходить было совсем не страшно. Были и за-
бавные случаи. В зале стоял прекрасный рояль, 
и мы всегда занимались под живую музыку 
Грига, Шопена. Однажды занятия проходили 

очень рано, в восемь утра. Сонный аккомпа-
ниатор сел за рояль и начал играть «Вихри 
враждебные веют над нами…». Я в ужасе под-
бежала к нему – какое настроение он задает 
гимнасткам! «Что вы играете?» – выпалила я. 
«Что платят, то и играю», – последовал ответ. 

Вообще художественная гимнастика раз-
вивалась у нас очень успешно. Но спортсмен-
кам старших разрядов было достаточно сложно 
тренироваться в нашем зале, так как здесь нет 
необходимой площади и высоты потолка. 
Поэтому занятия пошли на убыль. Но многие 
девочки, которые занимались у меня художе-
ственной гимнастикой, остались работать в 
университете и добились немалых успехов. 
Среди них Н. Гигаури, зам. декана ГФ, М. Пав-

лов-
с к а я , 

зам. декана 
ФЭЛ и дру-
гие. 

Я считаю, 
что для жен-

щины очень 
важно найти 

свое любимое 
дело. И если речь 

идет о таком зре-
лищном виде спорта, как художественная 
гимнастика или даже аэробика, то польза по-
лучается двойная. С одной стороны, это раз-
вивает музыкальный слух, координацию, 
укрепляет здоровье, не говоря уже о прочих 
атлетических навыках. Но и чисто с бытовой 
точки зрения спорту нет равных. Он не просто 
помогает отвлечься от житейских трудностей, 
но заряжает энергией, дарит новые силы для 
борьбы, помогает решить проблемы дома, 
снимает стресс. И, конечно, необходимо быть 
хорошим преподавателем, чтобы не только 
самому найти себя в спорте, но и помочь реа-
лизоваться студентам.

Вера Дмитриевна ЧЕРНЯВСКАЯ, 
помощник ректора

Я смело могу сказать, что нашла себя  в 
работе. Именно работа стала основополагаю-
щим фактором моей судьбы. В ЛЭТИ я уже 45 
лет, из них 33 года работаю в ректорате. Здесь 

я встретила и своего мужа – профессора Евге-
ния Александровича Чернявского. Он был за-
ведующим кафедрой ИИСТ, академиком и 
просто замечательным, удивительно талантли-
вым человеком. Вместе мы прожили тридцать 
счастливых лет. 

Я начинала свою карьеру на кафедре авто-
матики и телемеханики, была комсоргом кафе-
дры. Коллектив у нас был молодежный и очень 
дружный. В 1968 году новым ректором нашего 
института стал А.А. Вавилов, и меня перевели 
работать в ректорат. Сначала я очень не хотела 
– как же можно расстаться с родным коллек-
тивом! Но самым главным препятствием была 
моя абсолютная неопытность в деятельности 
такого рода. Вуз громадный, дел много, нужно 
знать специфику работы с людьми и докумен-
тами. Я же не знала ничего. На тот момент я 
была единственным секретарем на «ректор-
ском» этаже, помогала своему руководителю и 
трем проректорам и совсем сбивалась с ног. Я 

постигала премудрости специальности прямо 
в процессе работы – стыдно было чего-то 
не знать, хотя сначала часто приходилось 
обращаться за советом к начальникам. 
Тогда они казались мне полубогами, все-

могущими и всезнающими. Сейчас ректо-
рат тоже очень сильный, но и я чувствую 
себя старше, опытнее, профессиональнее. 

И работу свою я очень люблю, недаром 
я здесь столько лет. Режим у меня безумный: 

каждый день прихожу в университет в 7.30 
утра, и тружусь до вечера без обеда и переры-
вов. 

Помощник ректора должен быть челове-
ком универсальным. Вокруг главы вуза всегда 
чудовищное количество информации. Моя 
задача – распределять информационные по-
токи, и по возможности снимать часть на-
грузки с плеч руководителя. Сюда, в приемную 
ректора, приходят люди с разнообразными 
проблемами. Зачастую они взволнованы, не 
до конца представляют, чего хотят и к кому им 
нужно обратиться. Это особенно касается 
родителей студентов. Если студента отчисля-
ют, то родители приходят именно сюда: кто 
ругается, а кто плачет. А ведь для них работает 
огромная разветвленная система профессио-
налов: деканы, замдеканы, кураторы групп. 
Зачастую в консультации ректора необходи-
мости просто нет. И я пытаюсь успокоить их, 
подсказать, кто может помочь: звоню на фа-
культеты, прошу принять человека, разъяс-
нить ему суть проблемы, попробовать догово-
риться. 

За долгие годы пребывания здесь я никого 
не обидела, никого не оставила без ответа – 
каждого входящего в этот кабинет  я неизмен-
но встречаю улыбкой. У меня как очень опыт-
ного работника бессчетное количество контак-
тов во всех городских инстанциях и особенно 
в университетской среде. Огромное количество 
людей я безошибочно узнаю, если даже не в 
лицо, то по голосу.  И когда возникает пробле-
ма, я обязательно решаю ее, выясняю то, что 
мне необходимо. Сегодня с уверенностью могу 
утверждать, что счастлива быть именно здесь, 
другого места работы я себе не представляю.  

Деловые и женственные
Мы привыкли считать, что праздник 8 марта посвящен натуре нежной и воздушной, 
истинному воплощению женственности. Но этот день не был задуман как внеочередное 
прославление Прекрасной Дамы. Героиней праздника почти век назад была женщина-
революционерка, посвятившая жизнь борьбе за равные права с мужчинами. Те горячие 
времена миновали, но и сейчас трудно представить себе женщину без любимого дела. 
Современные Василисы Прекрасные успевают и детей воспитать, и домашний уют 
обеспечить, и на работе добиться немалых успехов. С несколькими представительницами 
прекрасного и вместе с тем сильного пола мы пообщались в канун праздника. Наши героини 
нашли свое место в ЛЭТИ, построили здесь успешную карьеру и уже много лет принимают 
активнейшее участие в жизни университета. Сегодня они рассказывают о себе сами.


